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Il giorno 8 del mese di ottobre dell’anno 2019 alle  ore 20.45, su 

convocazione del Presidente del Consiglio di Quarti ere, si è 

riunito in Brescia nella sala Civica di Via G.B. da  Farfengo n.69, 

il Consiglio di Quartiere per la trattazione del se guente ordine 

del giorno:  

 

1.  Approvazione verbale dell'ultimo consiglio; 

2.  Sintesi del lavoro dei gruppi e proposte emerse; 

3.  Situazione viabilità Via Chiusure (sintesi delle 

segnalazioni); 

4. Organizzazione festa di Natale; 

5. varie ed eventuali. 

 
Presiede la seduta il Presidente: ELISA MENSI. 
 
Redige il processo verbale il Consigliere: SIMONA B ROGNOLI 
 
In seguito ad appello i consiglieri presenti risult ano: 
 

N.  COGNOME NOME PRESENTE ASSENTE 
1 ABELLI  ROBERTO  X  
2 BENTIVEGNA FLAVIO  X  
3 BROGNOLI SIMONA X  
4 IQBAL ZAFAR  X  
5 MENSI ELISA  X  
6 PAPOTTO FEDERICA X  
7 SCUTRA MARCELLO X  
8 ZANI GIULIO   X 
9 ALTOMARE LUCIA X  

 
 
verificata la presenza del numero legale ai sensi d ell’art.17 

Comma 3 del Regolamento e constatando anche la pres enza dei 

cittadini Loris S., Enrico V., Alessandro G., Clara  B, Francesco 

F., ed Alessandra B., e altri tre cittadini si proc ede con l’esame 

dei punti all’ordine del giorno. 

 

Viene richiesta dal Presidente l’approvazione del v erbale del 10 

settembre. 

Il consigliere Bentivegna propone di specificare ne l verbale le 

assenze dei consiglieri quando esse sono ingiustifi cate. Il 



 

63 
 

consiglio ritiene di continuare con la modalità fin  ora 

utilizzata, ovvero si considerano assenze ingiustif icate quelle 

continuative e quando il consigliere non dimostra i nteresse 

rispetto agli argomenti trattati. Il consiglio disc ute in questo 

caso l’opportunità di farlo decadere. Si chiede ino ltre di 

inserire che tutte le iniziative che escono con il logo del 

consiglio di quartiere vengano approvate in consigl io e non 

tramite messaggi o mail. 

Il verbale viene poi approvato all’unanimità. 

 

Si passa quindi alla trattazione del secondo punto all’ordine del 

giorno. Si illustra il resoconto del gruppo servizi  socio-sanitari 

svoltosi in data 3 ottobre c.m. (vedi verbale incon tro allegato). 

Al termine della restituzione si decide che, in att esa delle 

osservazioni degli altri 5 cdq della zona ovest, ci  si incontrerà 

il giorno 29 ottobre per discutere di altre eventua li proposte di 

modifiche del documento e in quella sede si rediger à anche il 

documento definitivo. 

Il consigliere Scutra, a nome dei volontari del Pun to comunità 

Chiusure, chiede di poter illustrare le ultime novi tà del progetto 

“Chiusure, un quartiere aperto” e del bando di conc orso ad esso 

collegato “La certo, si può” (visionabile sul sito del CSV). Il 

progetto, iniziato a marzo, raccoglie esperienze de lla storia del 

nostro quartiere attraverso testimonianze e fotogra fie. Sarà 

stampato anche un libro che raccoglierà il material e raccolto. Il 

libro sarà distribuito gratuitamente. I giorni 22-2 3-24 novembre 

il progetto si concluderà con la realizzazione di u na mostra 

fotografica e le premiazioni del concorso “La certo  si può” (si 

chiede ai partecipanti di elaborare progetti di riv alutazione di 

edifici- lacerti- presenti in quartiere); i lavori pervenuti 

saranno giudicati da una giuria. Il consigliere Scu tra invita la 

Presidente a far parte della giuria. La Presidente delega all’uopo 

il vicepresidente Abelli che accetta. Il giorno 22 ci sarà 

l’inaugurazione alla presenza del sindaco e del par roco. In 

anteprima, il giorno 16 novembre, al Teatro Colonna , ci saranno 
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alcune testimonianze e un filmato sul quartiere. Il  tutto 

intercalato da brani musicali. Il progetto è stato finanziato da 

24 sponsor. 

Il consigliere Scutra illustra poi un altro progett o del Punto 

Comunità Chiusure: il Buon Vicinato. In collaborazi one con il 

servizio socio territoriale ovest. Il progetto ha l ’obiettivo di 

conoscere le persone ultra settantacinquenni che vi vono da sole, 

creare una rete di vicinato per il sostegno recipro co. É stata 

consegnata ai volontari una lettera firmata dalla R esponsabile dei 

servizi sociali e con questa un elenco di persone c he appartengono 

a questo gruppo. I volontari, per ora, hanno cercat o di 

raggiungere le persone tramite i patronati della zo na, tramite 

iniziative svolte negli oratori e tramite il passa parola. É un 

progetto lungo e va sicuramente trovato un sistema sicuro per 

entrare in contatto con la gente. Il rischio elevat o di truffe 

agli anziani deve far riflettere sul modo giusto di  presentare la 

somministrazione dei questionari.  

Per quanto riguarda il gruppo cultura, la consiglie ra Papotto 

espone il resoconto dell’incontro svoltosi in data 1 ottobre (vedi 

verbale allegato). Per quanto riguarda il progetto per le scuole 

il consigliere Bentivegna chiede se sia possibile c oinvolgere 

associazioni senza implicazioni politiche (Friday f or Future). Si 

propone di provare a chiedere la collaborazione con  Cauto. 

Per il viaggio a Berlino, progetto in occasione dal  trentennale 

della caduta del muro, la Presidente Mensi informa che le 

estrazioni dei partecipanti sono state fatte. Del n ostro quartiere 

c’era solo un nominativo e la persona individuata p urtroppo poi si 

è ritirata ed è stato ripescato un ragazzo di un al tro quartiere 

al suo posto. Non avremo rappresentanti per il nost ro quartiere. 

Mensi informa che in occasione del mese dei nonni, si ripeterà il 

25 ottobre (data da confermare), il progetto dei NO NNI ALL'ASILO 

con i bambini della scuola d’infanzia Sant'Antonio (progetto in 

collaborazione con i servizi sociali). Ci saranno d ue letture alla 

scuola materna S. Antonio e poi un incontro al cent ro diurno 

Ferrante Aporti. 
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La consigliera Brognoli informa inoltre che il prog etto PC 

gratuito deve subire uno slittamento. Si inizierà a  novembre. 

 

Per quanto riguarda il terzo punto dell’o.d.g. si comincia con il 

confronto con i cittadini presenti e dalla segnalaz ione ricevuta 

in merito nello spazio dello sportello (dalle ore 2 0.15). Su via 

Chiusure ai civici 58/60 l’uscita dalle vie di inte rsezione 

risultano molto difficoltose e hanno causato molti incidenti. 

Il Consigliere Bentivegna chiede al Presidente e a tutto il 

Consiglio che non si proceda con il solito metodo d elle 

segnalazioni o lettere ma che il Presidente si inte rfacci 

direttamente con gli uffici o con l'Assessorato com petente per 

richiedere un incontro in tempi molto brevi con i t ecnici del 

Comune per dare delle soluzione rapide ai problemi della viabilità 

di Via Chiusure, problemi già segnalati più volte a nche da una 

nostra lettera del 23 aprile 2019 a cui non è mai s tata data 

risposta. Si chiederà quindi al più presto un sopra lluogo dei 

tecnici del Comune di Brescia e dei vigili Urbani. Si ritiene 

necessario affrontare la tematica non limitatamente  ai civici 

sopracitati, bensì nel più ampio contesto di una vi a che genera 

sempre molte segnalazioni da parte dei cittadini si a a livello 

della velocità che dei parcheggi.   

 

Non restando molto tempo si rimanda la discussione rispetto alla 

festa di Natale, proposta dal gruppo cultura. 

   

Non essendovi altri argomenti da approvare né chied endo alcuno la 

parola, il Presidente dichiara chiusa la seduta all e ore 23,20 del 

8/10/2019. 

 
Letto, confermato e sottoscritto 
 
 

 Il Presidente    Il Consigliere verbalizzante 
 

 ELISA MENSI      SIMONA BROGNOLI 



CONSIGLIO DI QUARTIERE CHIUSURE (BS) 

GRUPPO SERVIZI SOCIO SANITARI 

SEDUTA DI  GIOVEDÌ 3 OTTOBRE 2019 
 

 
 

 
Il   giorno  3  del  mese  di  ottobre dell’anno 2019  alle  ore  20,45  si  è  riunito in 

Brescia, nella Sala delle riunioni   del   Consiglio  di   Quartiere  in   via G.B.  da 

Farfengo n. 69,   il    Gruppo di    lavoro   denominato “Servizi   socio   sanitari”  del   

Consiglio  di   Quartiere   Chiusure  per   la trattazione del  seguente  ordine del 

giorno: 

 

1 - incontro con la delegata alla salute del Comune di Brescia dott.ssa Albini sulla 

tematica dello spostamento del  consultorio e sui progetti dei servizi sociali; 

2 - varie ed eventuali. 

 

Risultano presenti alla seduta: 

 

 Dott.ssa Donatella Albini, Dott.ssa Francesca Megni ; Consigliera Simona Brognoli; 

Consigliera Lucia Altomare; tre rappresentanti del Cdq Urago Mella, un 

rappresentante del Cdq Badia, un rappresentante del Cdq Primo Maggio, un 

rappresentante del Cdq Fiumicello; quattro cittadini del quartiere Chiusure. 

 

Dopo un breve riassunto sul percorso fatto prima dell’estate, in cui è stato redatto il 

documento inviato all’Assessore Fenaroli, si spiega ai presenti il contenuto 

dell’incontro avvenuto il 12 settembre in cui  il cittadino Fulvio del Quartiere Urago 

Mella, ha proposto ai sei Cdq della zona ovest di integrare il documento con 

riflessioni inerenti la delibera regionale XI del 31/07/2019. 

Prende la parola Fulvio delineando anche una nuova idea di servizi a livello cittadino 

che possa essere più vicino alle esigenze sanitarie delle persone, servizi che oggi sono 

accentrate per la maggior parte in Viale Duca degli Abruzzi. 



La Dott.ssa Albini  spiega che il progetto di Via Milano 140 appartiene al più ampio 

progetto “Oltre la Strada” e  che l’area, adibita a “servizi”, è ora in carico a Brescia 

Infrastrutture. Si prevede che la consegna dei lavori sia a primavera 2021. Il percorso 

che il Comune di Brescia ha avviato con l’Asst e l’Ats è cominciato due anni fa. 

L’idea era quella di avere la presenza dei medici di medicina generale e dei pediatri. 

Purtroppo dopo un lungo periodo di incontri,  questa proposta non è stata accolta dai 

medici. Via Milano 140 accoglierà quindi   gli ambulatori e verranno mantenuti i 

servizi ora presenti del Consultorio di Via Paganini. La Dott.ssa non ha ancora 

visionato il progetto e non sa quindi di quali spazi si disporrà. Ricorda che la 

governance dei consultori è dell’Asst. Il problema che si era riscontrato in un primo 

momento sulla questione dell’affitto della struttura è risolto.   

Per quanto riguarda il Consultorio privato convenzionato di Via Voltuno, sarà preso 

in carico dalla Coop. Il Calabrone. Essendo però che la distribuzione dei servizi 

sanitari lascia scoperta maggiormente la città e la zona nord, la proposta del Comune 

è di ricollocarlo in altra sede non ancora individuata (possibilmente in centro storico). 

Per quanto riguarda i progetti che già sono attivi e altri che verranno realizzati in 

ambito socio-sanitario in Via Milano (sempre grazie a “Oltre la Strada”), vengono 

spiegate sia le novità previste che i servizi già in essere:  

• verrà realizzato il DORMITORIO  in Via Trivellini, dove sarà presente anche 

l’ambulatorio S.Vincenzo con infermieri e medici (servizio rivolto alla grave 

marginalità per ora gestito da volontari ma che vorrebbe e/o dovrebbe divenire 

a gestione pubblica).  Sarà un servizio di “medicina sociale” (prevista apertura 

2021); 

• I FRATI CAPPUCCINI hanno intenzione di aprire dei servizi rivolti agli 

anziani (RSA, casa famiglia, centro diurno, ambulatori per le fragilità e luoghi 

di aggregazione sociale attorno agli interventi sanitari); 

• La COOP. LA RETE, presso la Congrega,  ha già aperto dei servizi al cittadino 

offrendo ambulatori infermieristico, odontoiatrico e fisioterapico inviati dai 

servizi sociali, congrega, caritas….;  



• Presso la struttura della CASA DEL SOLE sarà realizzata biblioteca per 

l’infanzia; 

• In Via Luzzago sono presenti due CPS del Dipartimento Salute Mentale 

dell’Asst Spedali civili. Uno di questi ha anche attivo un centro diurno. 

 

La Dott.ssa Megni, che si sta occupando del raccordo con tutti questi servizi, li ha 

incontrati e mantiene stretti contatti soprattutto per quei progetti che sono collegati a 

“Oltre la Strada”. 

 

Tutti questi servizi, già avviati o progettati, hanno bisogno sicuramente di una 

governance, e  la Dott.ssa Albini auspica che ci sia condivisione con l’ASST e l’ATS. 

Il coordinamento tra Comune e ASST e ATS è per ora molto difficoltoso. Importante 

sarebbe mantenere e condividere una progettualità. 

Per questo la Dott.ssa ritiene difficile che Via Milano 140 possa divenire un luogo 

dove tutti i servizi proposti dai Cdq della zona Ovest possano essere presenti. I servizi 

saranno presenti ma dislocati in più sedi. La proposta di pensare alla costituzione dei 

“Presst” è buona ma importante è essere concreti. La Dott.ssa Albini si impegna a 

visionare i progetti della nuova struttura e a chiedere alla Dott.ssa Indelicato (ASST) 

come si organizzerà il consultorio nella nuova sede, se ci sono margini di aumento 

dei servizi, dei potenziamenti,  in quanto i bisogni dei cittadini sono molti. Entro fine 

Novembre ci verrà dato un rimando di questi contatti. 

Il cittadino Fulvio ritiene che in questo momento specifico è fondamentale 

STIMOLARE l’Asst  per un disegno più complesso della città, non bisogna fermarsi 

alle prime difficoltà e chiedere maggiori confronti. 

 La cittadina Gabriella ritiene importante che per la realizzazione di servizi alla 

persona è assolutamente necessario avere una visione a lungo termine nell’ottica di 

una città sempre più vicina al cittadino. 

Il Cdq Urago Mella, infine, ritiene importante che i Consigli di Quartiere vengano 

sempre di più coinvolti nella progettazione di servizi e strutture. Quando tutto è già 



stato predisposto poi è difficile, pur facendo pervenire delle proposte, che queste 

vengano ascoltate. 

 

Al termine dell’incontro si ricorda che i Cdq hanno tempo fino a metà ottobre per 

inviare le osservazioni al secondo documento proposto dopo l’incontro del 12 

settembre. Quando le osservazioni saranno arrivate all’indirizzo mail del Cdq 

Chiusure, saranno elaborate per poi essere di nuovo approvate. Si procederà poi 

all’invio dello stesso all’Assessore e a quanti si riterrà utile. 

 

Si chiude l’incontro alle 22,30 non essendoci argomenti per le varie ed eventuali. 

 

Consigliera Simona Brognoli 

Cdq Chiusure 

 

 

 

 



CONSIGLIO DI QUARTIERE CHIUSURE (BS) 

GRUPPO CULTURA 

SEDUTA DI MARTEDI' 01 OTTOBRE 2019 

 
Il giorno 01 del mese di ottobre dell’anno 2019 alle ore 20.45 si è riunito in Brescia, nella Sala delle riunioni 
del Consiglio di Quartiere in via G.B. da Farfengo n. 69, il Gruppo di lavoro denominato “cultura” del 
consiglio di Quartiere Chiusure per la trattazione del seguente ordine del giorno: 
 
 

1. Presentazione del corso di italiano per donne straniere 
2. Aggiornamento progetto scuole per l’anno scolastico 
3. Aggiornamento proposte teatrali 
4. Proposte per il futuro 
5. Varie ed eventuali 

 
All’incontro erano presenti Simona, Elisa, Marina, Angela, Gabriella, Caty, Marcello, Bruna, Gianluca, 
Rosanna, Giovanna, Zafar. 
 
Si procede con l’esame dei punti all’ordine dell’giorno. 
 

1. Presentazione del corso di Italiano per donne straniere 
Le inseganti Giovanna e Rosanna presentano al gruppo il corso, che si svolge ormai da 6 anni sul nostro 
territorio. 
La presenza e la frequenza delle donne è molto elevata (lo scorso anno sono stati fatti due gruppi di circa 
25 donne, uno più avanzato e uno base. 
Le donne hanno diverse nazionalità e le maggiormente rappresentate sono: il Pakistan, l’India, il Marocco, 
l’Egitto e l’Iran. 
Il metodo di insegnamento parte da situazioni reali e concrete per poi andare a fare un’analisi vera e 
propria della lingua. 
Il corso inizierà il 16 ottobre 2019 e si svolgerà tutti i mercoledì dalle 9:30 alle 11:30 in via Farfengo 69. Il 
corso terminerà nel periodo di maggio-giugno 2020 e seguirà il calendario scolastico. 
I volantini, in cui è stato aggiunto il logo del punto di comunità, saranno distribuiti alle scuole e nei luoghi 
maggiormente frequentati dalle donne. 
Sono ancora a disposizione 120 euro per eventuale acquisto di materiale. 
Durante la presentazione è stata proposta anche la sponsorizzazione della attività del gruppo dei volontari 
nati per leggere soprattutto per le mamme che hanno i bambini piccoli. 
 
 

2. Aggiornamento progetto scuole per l’anno scolastico 
Le scuole dell’istituto comprensivo Kennedy Ovest 3 saranno coinvolte nel progetto che ha come tema 
l’ambiente e la legalità.  
Lo scopo del progetto è quello di trasmettere ai ragazzi delle medie come trattare in modo adeguato 
l’ambiente che gli sta attorno. 
Nel progetto saranno coinvolte le classi prime. Sarà un percorso di 4 incontri in cui si affronteranno 
tematiche relative alla conoscenza delle regole e delle norme della società, della conoscenza delle 
istituzioni e di come si deve trattare il nostro territorio. 
In questa occasione ci sarà un maggiore coinvolgimento del CODA. 
 

3. Aggiornamento proposte teatrali 
Il regista Gianluca Alberti ha presentato lo spettacolo teatrale “Cosa scegli quando non hai scelta”. Lo 
spettacolo nasce da un laboratorio della scuola Lunardi, dalla prima alle quinta. 



È tratto da un testo di Mazzini in cui vengono raccontati i diritti dei lavoratori. In questa occasione, essendo 
un gruppo di ragazze vengono narrate le difficoltà che incontrano le donne sul luogo di lavoro. 
L’idea è quella di inserire lo spettacolo all’interno della cornice del 25 novembre, giorno contro la violenza 
delle donne, in cui raccontare le difficoltà che vivono quotidianamente le donne. 
Inoltre vorremmo costruire la giornata in modo più articolato di modo da coinvolgere la comunità. 
La professoressa presente alla riunione ha proposto al regista l’idea di fare leggere alcune letture dello 
spettacolo ai ragazzi di terza media, di modo da stimolarli alla riflessione e, in seguito, invitarli alla visione 
dello spettacolo. 
 

4. Proposte per il futuro 
 

- Angela e Simona svolgeranno il Corso del computer che si terrà per 4 lunedi a partire dal 21 ottobre 
2019 dalle ore  15:00  alle ore 16:30. La data è ancora da confermare. 

- Durante la riunione finale del progetto Itaca è stato detto che lo spettacolo che è stato svolto alle 
Fornaci di Ponte Crotte è stato molto apprezzato. 
La direzione nazionale del festival si troverà a metà novembre per fare un resoconto per questo 
anno e promuovere il prossimo anno. 

- La SPI-CGIL, in collaborazione con la CRI, ha organizzato due incontri il giorno 17 ottobre 2019 dalle 
16:00 alle 19:00 e giovedì 24 dalle 16:00 alle 19:00 con tematiche relative al primo soccorso. 

- Le donne che frequentano la scuola di Italiano hanno proposto di fare una festa di chiusura nel 
periodo di maggio. 

- Da organizzare una festa nel periodo natalizio. 


